

**Zeitschrift:** Schweizer Soldat : Monatszeitschrift für Armee und Kader mit FHD-Zeitung

**Herausgeber:** Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat

**Band:** 53 (1978)

**Heft:** 7

**Vorwort:** Vorwort des Redaktors

**Autor:** Herzig, Ernst

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## **Durch die Hintertür?**

Vor mir liegt das feldgrüne, mit dem Landeswappen geschmückte Büchlein, das auf weissem Grund den Titel «Verfassungsentwurf» trägt und 1977 herausgegeben wurde von der Expertenkommission für die Vorbereitung einer Totalrevision der Bundesverfassung. Man hat dieser 33 Textseiten umfassenden Publikation in der Presse schon viel Druckerschwärze geopfert, viel ist auch darüber gesprochen worden. Emotionen haben sich an ihr entzündet. Die einen haben den Verfassungsentwurf mit Überschwang gelobt, und andere haben ihn in Grund und Boden verdorrt. Mehrheitlich jedoch ist das inhaltsschwere Büchlein auf sachliche Zustimmung gestossen, und das ist an und für sich ebenso erfreulich wie ermutigend. Freilich dürfte dieser Entwurf noch allerhand zu reden geben, im Volk und im Parlament – schliesslich ändert man nicht alle Jahre die Bundesverfassung! Man flickt und ergänzt sie bestenfalls, wie das, den Zeitalufen angepasst, bis jetzt auf bewährte, gut schweizerische Art und Weise geschehen ist.

So ist zu erwarten, dass manche Bürgerin und mancher Bürger, der nach dem ersten Durchblättern befriedigt Zustimmung geäussert hat, bei näherem Zusehen vielleicht doch noch ein Haar in der Suppe findet. So habe ich zum Beispiel schon jetzt ein solches gefunden, und es scheint mir nicht ungebührlich zu sein, diesen Fremdkörper noch rechtzeitig ans Tageslicht zu ziehen.

Artikel 18 der jetzt noch gültigen Verfassung sagt: «Jeder Schweizer ist wehrpflichtig.» Dieses Grundprinzip ist in der Volksabstimmung vom ersten Dezember-Wochenende vergangenen Jahres erneut bestätigt worden. Man hat die Idee eines zivilen Ersatzdienstes wuchtig bachab geschickt. Verworfen worden ist damit auch das Ansinnen, die Schweizer Bürger zu klassieren in eine privilegierte Minderheit mit Gewissen und in die Mehrheit der militärdienstleistenden

Gewissenlosen. So hat man auch eine unerträgliche Rechtsungleichheit verhindert, denn in Artikel 4 der bestehenden Verfassung steht geschrieben: «Alle Schweizer sind vor dem Gesetze gleich.»

Dass im Entwurf zur neuen Bundesverfassung der bisherige Artikel 4 auf den neunten Platz zurückgefallen ist und abgeändert wurde in: «Alle Menschen sind vor dem Gesetze gleich», mag noch angehen. Auch dagegen wird schwerlich etwas einzuwenden sein, dass der noch gültige Verfassungsartikel 18 im Entwurf zum Artikel 37 geworden ist. Nach Meinung der Expertenkommission soll das Kapitel «Landesverteidigung» wie folgt verankert werden: «1 Alle Schweizer können im Rahmen der Gesamtverteidigung zu Dienstleistungen verpflichtet werden. 2 Alle Männer sind wehrpflichtig. 3 Wer den Militärdienst mit seinem Gewissen nicht vereinbaren kann, leistet einen zivilen Ersatzdienst.» – Genau dieser letzte Satz ist für mich das Haar in der sonst im grossen und ganzen doch schmackhaften «Verfassungssuppe»!

Da will mir scheinen, als ob quasi durch die Hintertür sich in die neue Bundesverfassung schleichen möchte, was vom Volk abgelehnt worden ist. Oder wie sonst lässt sich die Aufnahme dieser Bestimmung in den Entwurf erklären? Ist das nicht pure Zwängerei oder noch schlimmer: eine üble und durch nichts gerechtfertigte Konzession an eine kleine Minderheit, die auf ihr Gewissen pocht? Ich will da den Herren der Expertenkommission nichts unterstellen. Aber auch ihnen dürfte es klar sein, dass besagte Minderheit mit diesem Satz legitimiert wird, sich auch um die Abschnitte 1 und 2 zu foutieren!

Und das wird mit Recht noch zu reden geben!

**Ernst Herzig**